

# FRATERNIDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES: Pago anticipado.

Un mes, 50 céntimos.

Los socios de «Fraternidad Republicana», podrán suscribirse por 25 céntimos al mes.

ANUNCIOS  
a precios convencionales

ADMINISTRACION:  
P. Constitución, n.º 24.

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.—Sábado 23 de Noviembre de 1907

Año I. — Núm. 46

## ¡Ya escampa!

Los solidarios van, de día en día, abandonando la primitiva rigidez que tanto les valió, en época de elecciones, para promover el entusiasmo y recabar el concurso de las masas hartas de centralismo, y aún ansiosas de independencia, que tanto abundan en Cataluña y que tan feliz resultado les proporcionaron.

Parecía, en un principio, que aquellos jefes, aquellos portaestandartes de la entusiasta multitud de la barretina, iban a sostener una lucha feroz, implacable, intransigente, pura y santa, contra toda corrupción, contra todo vicio, contra toda abdicación. Creíamos que íbamos a ver a los solidarios, con sublime entereza, renunciar a todo honor, a toda utilidad, a todo interés que menoscabase, en lo más mínimo, su santo ideal. Esperábamos que aquel amor patrio, exasperado con la odiosa y tirpe tutela de un estado oprimente, incorregible y corrupto, había de estallar en rígida, constante y sublime agresión, en incommovible protesta que nos recordara el soberano ejemplo de un Bolívar, ó la indómita perseverancia de un Du Quesne, todo ello, enardecido por el sangriento himno, *los segadors*.

Las viejas trampas de la política utilitaria, los redomados recursos del caciquismo y los asquerosos pactos entre agrupaciones, nos parecían, no solo desterrados del campo solidario, sino mirados con horror

é indignación desde el mismo, y como el origen de toda perturbación y el obstáculo de todo regenerador desenvolvimiento. Pero *La Veu de Catalunya*, el más importante órgano de los solidarios viene a desilusionarnos con la revelación de la existencia de pactos, compendias y secretas simpatías entre el catalanismo y el Sr. Maura.

El catalanismo, con su cuenta y razón por supuesto, se ha hecho maurista, y está prestando puntales a la situación. «Nosotros—dice *La Veu*—los catalanes, creemos que obramos patrióticamente, apoyando, en una forma directa ó indirecta, al Gobierno que nos parece más tolerable, ya que este modo es el único para que sean informadas las personas ó las colectividades que intervienen en la cosa pública». Y esto lo dice *La Veu*, ante la actitud de la prensa madrileña que se hace cruces al observar cómo la prensa catalana, con entera unanimidad, se pone al lado de Maura, renunciando a sus arrestos, y descargando en un noventa por ciento sus aspiraciones.

O los catalanistas han visto hoy bien claro, y se aprestan a sacar el mayor partido de la situación, ó el movimiento de la Solidaridad no fué como parecía, una agitación revolucionaria, sino una habilísima y misteriosa maniobra para destruir, con honestos pretextos, los partidos extremos precisamente allí donde tenían mayor florecimiento. Hoy estos partidos, que provocaron una honda perturbación en su seno para adherirse a la Solidaridad, y

que están continuamente ahogando sus tendencias, para no herir la susceptibilidad de sus aliados, hasta el extremo de que ya en realidad no hay en el Parlamento verdadera oposición republicana, están sirviendo, por virtud de un acúmulo sucesivo de concausas, al sosten del régimen, ó cuando menos al del partido dinástico más reaccionario.

Los republicanos, que hubieran podido dar un buen disgusto al Gobierno y hacerle tambalear, simplemente removiendo en las cortes el asunto de la ley de jurisdicciones, han recibido de los catalistas la consigna del silencio, para evitar ventajas a los liberales y demócratas que podrían llevar la política por derroteros que desagradasen al Vaticano.

La Solidaridad desiste de sus hostilidades cuando ve en peligro la reacción.

¡Ya escampa!

J. MARTINEZ.

## Botella en la Audiencia

El pasado martes, conforme anunciamos, celebróse en la Sala primera de la Audiencia de Alicante el juicio por jurados de la causa seguida contra nuestro entrañable compañero Botella, por el supuesto delito de provocación al homicidio del señor Maura.

Constituido el Jurado y concedida la palabra al fiscal, mantuvo éste la acusación, pronunciando, acto seguido, para fundamentarla, un extenso y caluroso discurso, que

si no convenció al tribunal de la culpabilidad del procesado, sirvió, en cambio, para probar una vez más que la pasión política, cuando prende en espíritus reaccionarios, no es compatible con la serena neutralidad de las leyes. El señor fiscal abominó de los periódicos, condeñándose de que la sociedad esté influida por ellos y dijo que *desgraciadamente hay muchos españoles que saben leer*: con estos precedentes inútil nos parece decir que acabó su discurso pidiendo un veredicto de culpabilidad para Botella, que tiene la desgracia de saber leer y ha cometido el crimen de enseñarse a escribir.

Este buen fiscal pretende por lo visto que solo sepan leer y escribir los jesuitas y que el resto de la sociedad sea carne de rebaño, encarrilada por el palo y la honda de los aprovechados pastores de la Compañía.

Concluida la acusación del fiscal, pronunció la defensa del procesado, que estaba encomendada al ilustre orador y abogado D. José Guardiola, un brillante y sustancioso discurso. Nada queremos decir de él, porque nuestras relaciones de amistad con el señor Guardiola nos vedan de prodigarle los elogios que se merece. A continuación copiamos lo que dice del mismo nuestro estimado colega *La Unión Democrática*, que también da cuenta del veredicto y sentencia dictada conforme al mismo.

Titula el suelto *Cosas agradables* y dice así:

Hablemos hoy de cosas agradables, ya que de cosas desagradables y enojosas hablamos casi siempre, por culpa ajena, puesto que no se nos presenta ocasión ni motivo para la alabanza justificada.

Hoy es otra cosa, y lo celebramos. Se procesó por supuesto delito de imprenta á nuestro distinguido colega el director de *FRATERNIDAD* de Alcoy D. Juan Botella Asensi, cuya causa se ha visto en esta Audiencia ante el Tribunal del Jurado, y éste ha absuelto al procesado con toda clase de pronunciamientos favorables.

En nuestra sección de noticias dimos ayer esta escueta por falta de espacio; pero aquí, queremos ampliarla añadiendo que el abogado defensor del procesado D. José Guardiola Ortiz, pronunció un elocuente y razonado discurso muy celebrado demostrando la inculpabilidad de su defendido, y pidiendo por tanto, fallo del Jurado con arreglo á su informe nutrido de buena doctrina.

Este fué, conforme con lo solicitado por el Sr. Guardiola Ortiz, y la Sala dictó sentencia absolviendo al Sr. Botella y declarando las costas de oficio.

Nuestra enhorabuena al digno compañero por haber sido absuelto, y al ilustrado defensor Sr. Guardiola Ortiz, por su brillante informe, en el que habló en favor de la justicia, valiéndose del arma de la ley y desenvolviendo sus pensamientos con toda la ventaja, encantos y oportunidad que le han proporcionado el triunfo que celebramos.

— 158 —

tas cortas y gruesas y las alas limpias. Hay otra diferencia más apreciable entre ambos géneros de mosquitos: la de que cuando el inofensivo se posa en la pared lo hace con el cuerpo paralelo á su plano, mientras que el perjudicial lo hace perpendicularmente á ella, como si quisiera taladrarla.

Esos mosquitos se crían en las aguas estancadas, abundan en los meses de calor, y al llegar los de Septiembre y Octubre se esconden en las casas, tanto más pronto cuanto más baja es la temperatura de la localidad, buscan en los establos, corrales... refugio para la invernada, durante la cual no pican.

Conviene perseguir su existencia, sin diferenciar, variedades de mosquitos, desecando los depósitos de aguas estancadas, siendo más útil su extinción en el invierno, antes de que las hembras se multipliquen con sus prodigiosas reproducciones; y cuando no se puedan desecar las lagunas, extendiendo en la superficie tenuísimas capas de petróleo, aceite de olivas ó sustancias que los maten como el Keroseno (una onza por cada quince piés cuadrados). Estas sustancias se renovarán semanalmente, porque este tiempo tar-

— 159 —

dan las larvas en desarrollarse, y además se echará cal viva en las orillas fangosas de los depósitos.

Se evitará estar en los lugares peligrosos del campo por las mañanas hasta bastante después de salir el sol, y por la tarde durante la puesta, porque pican de preferencia al amanecer y al anochecer; aunque lo hacen también de noche y durante el día, en sitios que tengan la temperatura y la luz propias de aquellos crepúsculos.

Se impedirá con alambicadas tupidas la entrada de los mosquitos en las habitaciones; se procurará su expulsión y extinción con sustancias olorosas, trementina, alcanfor..., y se los aplastará con cuerpos que no sean las manos, por ser esto nocivo.

Se favorecerá la expulsión de los mosquitos de las habitaciones, y su muerte, con los humos procedentes de la combustión del tabaco, los colores de anilina (en especial el del *larvicida*), flores cerradas de crisantemas, raíz de valeriana..., quemando estas sustancias en las primeras horas de la noche.

Se pondrán en las camas mosquiteros fuertes y que no estén agujereados, cuidando de arrojar los

## Algo de Astronomía

## TIERRA Y CIELO (1)

El último fenómeno astronómico nos ha procurado la dicha de tener entre nosotros al ilustre Flammarion. El autor de «Lumen», «Stela», «Dios en la naturaleza», «La pluralidad de mundos habitados», y tantos otros libros de alta y general inspiración, ha sido con razón calificado de «poeta del cielo». Nadie ha cantado como él las maravillas del espacio. Con ser tan relevantes sus cualidades de investigador, aún brillan más sus dotes de propagandista. Es un mago que ha abierto los cielos de par en par ante las miradas del vulgo. Cuantos homenajes se le han tributado son pálida expresión de la gratitud que le debemos todos los que en sus obras hemos aprendido la verdad, saboreando de paso la belleza. La misión de estos grandes propagadores es hermosa y necesaria. ¿De qué aprovecharía la ciencia si sus sublimes enseñanzas quedarán ocultas e inaccesibles para la multitud, escondidas a modo de eleusinos misteriosos en el estrecho recinto del cenáculo de los sabios?

Importa volver por los fueros de la ciencia y aquilatar el valor de su obra, hoy sobre todo, cuando las cigüeñas pretenden regresar a los campanarios derruidos y las almas se sienten arrastradas por un impulso atávico a resucitar las cosas muertas. La labor científica es lenta, serena, reflexiva, sin las explosiones súbitas ni los febriles entusiasmos de las pretendidas revelaciones milagrosas. El Espíritu que sigue su evolución, apenas se percibe de ella. Hay que detenerse un momento y mirar atrás para comprender la magnitud del terreno recorrido.

Aún no hace cuatro siglos, un día en la historia, era el firmamento a los ojos de las gentes una bóveda maciza, tras de la cual se ocultaba la mirada de Dios y el reino de los elegidos. La tierra constituía el centro del Universo, en torno del cual giraban el sol, la luna y las estrellas. Estos lumináres mayores ó menores, especie de lámparas pendientes de la alta techumbre, tenían por objeto alumbrar día y noche a nuestro mundo. El hombre, rey de la tierra, señor de lo creado, era el más perfecto de los seres y la imagen viva de Dios. La creación entera se había hecho para su uso y estaba a su servicio ordenada. Tal es la concepción religiosa y tradicional. De ella a la que ahora tenemos asombra la distancia. La ciencia la ha salvado, no obstante, sin violencias, sin sacudimientos, sin guerras, sin persecuciones, por una evolución ordenada y pacífica que tiene por fin la verdad y por medio el convencimiento. Ninguna revolución moral ha producido en la suerte humana transformación tan honda.

Una literatura entera existe consagrada a ensalzar las sublimes bellezas de la Biblia. Ella pone en su punto la grandeza del Génesis, la augusta magestad de los Salmos, la dulce poesía del libro de Ruth y del Cantar de los Cantares. Hermoso todo ello, sin duda. Pero yo me imagino una Biblia, un libro revelado, que contuviera en sus páginas, unidas por el óleo de la tradición, las grandes enseñanzas de la moderna Astronomía. Ese libro santo nos mostraría en el origen de las cosas la extensión sin límites bendida de materia cósmica. Nos diría de qué suerte, en el seno de ese protoplasma estelar, se forman los primeros núcleos que han de ser luego soles, planetas y satélites. Nos describiría la maravillosa arquitectura del Universo, compuesto de archipiélagos de mundos, separados entre sí por las inmensas soledades en que reina la noche y el vacío. Excitaría nuestro asombro señalándonos esas distancias estelares que,

(1) Artículo publicado a raíz del eclipse de Sol de Mayo de 1900.

aún dentro del sistema a que pertenecemos, tarda la luz en recorrer muchos miles de años, con su velocidad de 75 mil leguas por segundo. Nos señalaría nuestro lugar, en el gran todo, mostrándonos este planeta que habitamos, tan vasto é importante a nuestros ojos, como un átomo imperceptible, perdido en la inmensidad de los cielos.

No nos parecería menos asombroso el libro revelado al describirnos la dinámica de la realidad. Una sola fuerza, una sola ley bastan a lo inconcebible para regir el Universo. Por la atracción, que es como el amor del mundo físico, los astros se sostienen reciprocamente, se solicitan a través de los espacios, realizan la multitud de sus complejimos movimientos. Los soles palpitan en el vacío, arrastrados por el torbellino vital, como pulvín en el aire los granos de polvo que ilumina un rayo de luz. Lo inmóvil, lo estático, lo permanente, lo definitivo es una pura creación de nuestro pensamiento, sin reflejo en la realidad. La vida es agitación incesante, titilación continua, sin tréuga ni reposo. Y esos seres celestes, ni más ni menos que los individuos, nacen y mueren sin cesar, obedeciendo a la ley eterna de la eterna transformación.

Pero donde el santo libro produjera en nuestra alma mas hondo sentimiento de religiosa admiración, sería al dejarnos entrever los tesoros inagotables de la vida que se desarrolla allí en el seno de esos mundos lejanos. Una modificación, relativamente pequeña, en las condiciones del medio, engendra en el fondo de nuestros mares, monstruos tales como jamás los figuró la fantasía. ¿Qué extrañas criaturas no produciría la energía vital en esos astros remotos, sometidos a influencias radicalmente distintas de las que en la tierra se ejercen! Mundos de bien, de belleza, de armonía, de paz, de libertad y de amor; mundos malditos, moradas del dolor, del odio y de la muerte. ¿Cuántos infiernos, cuántos cielos! Seres deformes, contrabechos, monstruosos, como abortos de pesadilla; seres sublimes tejidos de luz, más bellos mil veces y más espirituales que los ángeles de nuestros ensueños; seres felices, divinos, emancipados de la servidumbre corporal, dueños de facultades para nosotros desconocidas, dotados de sentidos de que no tenemos idea, dechados de perfección superiores a todo cuanto puede crear nuestra mente pegada al terruño. ¿Qué concepción del mundo ha abierto nunca ante la imaginación humana tan limitado horizonte?

Esa Biblia existe. Pero escrita solo en el libro de los cielos que nos abre la Astronomía. Su lectura capacita al hombre para

concebir lo infinito. No es el infinito de la ciencia ese de que mecánicamente hablamos al repetir el Catecismo; un sonido, una palabra, un *flatus vocis* que no deja en la conciencia huella alguna de la realidad. No es tampoco el infinito metafísico, la idea que se devora a sí misma, reduciéndose en definitiva a lo que denomina Schopenhauer un *no pensamiento*. Es algo vivo, palpitante, que tiene por representación auténtica la extensión sin límites. La inmensidad no es lo infinito, pero lo sugiere como la enormidad de los periodos astronómicos sugiere la idea de lo eterno. En estos pensamientos insondables, la infinitud, la eternidad, se abisma la contemplación del místico hasta confundirse con el estupor del imbecil. El fakir en sus éxtasis admira lo infinito y lo descubre en su ombligo. Mas grande revelador que todos los reveladores, ha sido el telescopio. Nunca hubo especulación tan fecunda como la visión directa del cielo.

Mal podía el hombre conocer la tierra sin conocer el cielo de que la tierra forma parte. La apreciación de su propia importancia, de su propio valer y representación en el mundo, dependían de ese conocimiento. Hasta el *nosce te ipsum* de la antigua filosofía ha encontrado su mejor cumplimiento en el estudio de los astros. Revelándonos nuestra pequeñez relativa, nuestra insignificancia en el todo, la ciencia nos da una lección de modestia como jamás la dió moralista alguno. Ella de paso nos alienta y conforta, librándonos del propio menosprecio. Si pequeño por lo que es, cuán grande aparece el hombre por lo que sabe y advina! Su átomo inteligente recorre con su pensamiento los insondables espacios, mide con exactitud matemática distancias que parecen inconmensurables, prevé con absoluta certidumbre los fenómenos astronómicos, pesa los mundos como en balanza de precisión, y determina, mediante el análisis espectral, la composición química de los cuerpos celestes. De esta suerte nos muestra la ciencia a la par nuestra pequeñez y nuestra grandeza. Por una singular contradicción, tanto mas se enaltece el hombre cuanto más humilde se vé.

La ciencia no consuela, enseña. Pero ¿quién sabe! De toda concepción del mundo ha nacido una religión. Acaso en el fondo de la conciencia colectiva se esté elaborando su sublime ideal religioso; la religión del porvenir, soñada por Hartmann, aquella cuya necesidad siente y expresa vivamente el *Filament de Lourdes*, una religión esencialmente natural y humana, capaz de satisfacer las aspiraciones altruistas de un Tolstói, y de colmar las ansias de la con-

ciencia de un Amiel. El cielo estrellado sobre nuestras cabezas y la conciencia del deber en nuestros corazones, son, según Kant, los más bellos espectáculos que nos sea dado contemplar. La contemplación de los mundos estelares, no solo nos inspira pavor y maravilla, sino un como enternecimiento que arranca de las raíces más profundas de nuestro ser. ¿No será que sentimos el saludo de las humanidades que pasan, según la hermosa frase de Flammarion? ¿Estaremos condenados a solo contemplar de lejos las divinas armonías de esos mundos mejores, eterna aspiración de los desterrados del cielo? No hay religión sin esperanza. ¿En sabe!

ALFREDO CALDERÓN.

## La Casa del Pueblo

## Comisión organizadora

Se convoca a las sociedades «Unión del Arte Fabril en Lana», «Albañiles», «La Unión», «Papeles», «Constructores en Madera», «Fraternidad Republicana», «Motoristas y Fogoneros», de zapateros «La Constructora», «La Metalúrgica», «Banco Agrícola de Labradores de Alcoy», al centro espiritista «La Paz», «Agrupación socialista de Alcoy», «Unión Protectora entre Selfactineros de Alcoy», la de profesiones y oficios varios «La Piqueta», «Borreros», «Dependientes Peluqueros y Barberos de Alcoy», y «Aparejadores de paños de Alcoy», al diario *Herálde de Alcoy*, y al semanario *FRATERNIDAD*, que hasta la fecha se han adherido al proyecto de fundar en esta ciudad la *Casa del Pueblo*, a una reunión que tendrá lugar el domingo 1.º de Diciembre próximo a las 4 de la tarde, en el local del círculo *Fraternidad Republicana*, sito en la Plaza de la Constitución, número 24, piso bajo, con objeto de darles cuenta de los trabajos preparatorios verificados y acordar en su consecuencia lo que se crea más conducente para llevar a la práctica la mencionada idea.

Esta Comisión interesa de dichas

mosquitos que se metieran, cogiéndolos con vasos untados de aceite, y sujetando los mosquiteros por su porción inferior entre los colchones para cerrarlos bien.

Se untará con grasas y sustancias olorosas ya dichas las partes descubiertas del cuerpo.

Si a estas precauciones se añaden las de trasladar los primeros atacados de calentura adonde no haya mosquitos que los chupen, y tomar los sujetos sanos diariamente, cuando la enfermedad acota, un decígramo de sulfato de quinina ó un milígramo de ácido arsenioso, se puede tener la seguridad de que se reducirá considerablemente el número de atacados, y la higiene individual habrá opuesto lo que mas racionalmente se puede oponer hoy a la propagación de esta enfermedad.

Que los Alcaldes, Médicos, Curas y Maestros de escuelas de los lugares pantanosos difundan estas sencillas y muy contadas advertencias entre sus paisanos, con bandos, consejos, pláticas y lecciones, y estén seguros de que contribuirán a velar eficazmente por la salud pública de la comarca, que es siempre la primera de sus riquezas.

quitos que, empleando su trompa, chupan la sangre infectada del hombre enfermo, y después de algún tiempo inoculan con la saliva sus gérmenes (hemospóridos en el hombre sano) Es decir, que un hombre sano contrae las calenturas porque un mosquito se las transmite de otro hombre ya enfermo.

En los propósitos higiénicos de la ciencia, el determinar claramente una causa de enfermedad y la manera de actuar sobre el cuerpo humano, es tener adelantado muchísimo para poder evistar su acción y sus efectos. Por esto acreditados experimentos han comprobado ya que sabiendo la manera, cómo el paludismo se adquiere, se puede vivir en lugares muy palúdicos sin padecer la enfermedad, si se toman las precauciones que de este conocimiento se desprenden.

No producen esta infección todos los mosquitos; lo hacen los del género llamado *anofeles*, los cuales se diferencian de otros mosquitos inofensivos, los *culex*, porque tienen su cuerpo mas esbelto y delgado, la cabeza pequeña, las patas largas y delgadas y las alas manchadas. Al revés, los *culex* tienen el cuerpo y la cabeza gruesos, las pa-

entidades y periódicos asistan al indicado acto, pues se hace necesaria la presencia de todos, á fin de marcar orientación definitiva al referido proyecto para su más fácil realización.

Continúan aún recibiendo las adhesiones y permisos en el domicilio de Antonio Soler Palmer, Partida de Tintes, número 20.

Alcoy 20 Noviembre 1907.

El Presidente, Antonio Soler.—  
El Secretario, Lázaro Mascarell.

## CATALANISMO Y SOLIDARISMO

Había fracasado casi por completo el partido catalanista en Barcelona ante los vigorosos embates de los republicanos, cuando se presenta en plaza otro partido, otra agrupación que, so pretexto de defender intereses nacionales, consiguió unir bajo su bandera á multitud de elementos de diversos matices políticos que anteriormente se hallaban distanciados por abismos labrados por la historia y por el odio.

Apadrinada la idea de la solidaridad por algunos hombres de profundo saber y reconocida entereza, fué ensanchándose y extendiéndose por la fecunda región catalana, ansiosa como todas las demás de España, de regeneración y progreso; pero esclarecidos más tarde los oscuros horizontes en que al principio se envolvía el nuevo partido, si así puede llamarse, cesó su crecimiento, y su devastación rápida é inusitada decayó.

Salmerón concibió tal proyecto de regeneración nacional en un momento de elucubración metafísica, en un instante de abstracto pensamiento, en una corazonada de creyente del ideal. Fascinado, sugestionado, hipnotizado, magnetizado por su bella concepción, puse su autoritaria y elocuentísima palabra al servicio de la solidaridad, arrastrando tras sí á una mayoría respetable de convencidos republicanos. No dudamos de la nobleza de sus propósitos. Creyó servir á la patria y abrazó el nuevo programa con fanatismo de creyente y con desinterés de apóstol. Es más: todo su prestigio, toda su límpida historia, todo su deslumbrador pasado y su sonriente porvenir lo puso á los pies de la diosa solidaria.

Analizando la idea en sí, nos pareció hermosa y sublime, y casi llegamos á entusiasrnos con ella cuando pensamos que solamente almacenando en los rincones del olvido las tradicionales y mezquina rivalidades políticas, llegaríamos á regenerar á nuestra enflaquecida patria de todos sus actuales y numerosos males.

Seguimos paso á paso los movimientos de ese conglomerado de ideas llamado solidaridad, y, francamente, aquel nuestro primitivo fervor ha cesado por completo. La práctica ha burlado al ideal. Salmerón ha sido engañado.

Esta es la primera vez que de ello nos ocupamos, y por eso mismo hay que decir la verdad clara y sin emboscos.

Para mí, catalanismo y solidarismo es igual que teocracia y gobierno de los sacerdotes, idéntico que democracia y república. Los hechos han venido á confirmarlo. La experiencia nos lo ha demostrado.

Nos duele en el alma que la hipocresía oculte la verdad y que la sombra tape la luz. El partido catalanista ha revivido, ha renacido en un cuerpo nuevo cuyo nombre es otro que el del antiguo. Al tibio calor de la solidaridad el pulluelo raquítico del catalanismo ha engordado y crecido. Estaba medio muerto y ahora aparece ufano y orgulloso de su medro personal.

Desgraciadamente para el catalanismo los exclusivismos de sus sectarios le hacen antipático y repugnante. Quieren estos la in-

dependencia y no se atreven á proclamarla. Profanan la separación y tratan de ocultarla. Odian á los demás españoles y aparentan amor y fraternidad.

No, hay que propagar que catalanismo, separatismo y solidarismo son una misma cosa. Hay que combatir al nuevo partido aunque solo sea para matar al monstruo de atiluña libre frente á las demás regiones esclavas.

El sofisma ha cedido y por eso es imposible que prospere.

Comprenderíamos la tolerancia si se tratara de ideas, pero como se trata de personas no la comprendemos.

En el partido catalanista militan muchísimos reaccionarios, y éstos son enemigos de la libertad y del progreso. Combatámosles aunque se disfracen de solidarios, y ahoguémos en germen ese egoísmo asqueroso y repugnante de los separatistas que pretenden formar una nacionalidad aparte donde por razones étnicas á geográficas no puede ni debe existir más que una sola patria: la española.

LEOPOLDO MASCARELL.

## Otro periodista preso

Por una ofensiva, pueril quintilla publicada por nuestro querido amigo y compañero Sr. Vega Santillán, se denunció *La Luz Roja* y se prendió al joven escritor.

Todo esto puede pasar, hasta cierto punto; pero es intolerable el exceso de celo de una policía inepta y de otras autoridades más ineptas que la policía, las cuales llevaron esposado y en cuerda, con delinquentes comunes, al Sr. Vega Santillán á la Cárcel Modelo.

Emparejado con tres ladrones le hicieron atravesar todo Madrid.

¿Ignora el mal hombre que ordena esa bestialidad que están abolidas las penas aflictivas? ¿No sabe el muy atún que el procesado es agrado y no puede considerarse culpable hasta que recaiga sentencia? Estos inicuos atropellos contra la personalidad humana se cometen frecuentemente á ciencia y paciencia de todos, hasta de las oposiciones.

E Sr. Vega Santillán está en celda común, debiendo ocupar una de políticos.

## Conocimientos útiles

El día 1.º de Octubre último se puso en ejecución el Convenio firmado en Roma en 26 de Mayo de 1906, por el cual los países signatarios formaron, bajo la denominación de Unión Universal de Correos, un solo territorio postal para el cambio recíproco entre sus oficinas de Correos, de las cartas, tarjetas postales sencillas y con respuesta pagada, de los impresos de todas clases, de los papeles de negocios y de las muestras de comercio, abonándose por la conducción de dichos objetos en toda la extensión de la Unión, incluso la entrega en el domicilio de los destinatarios, los portes siguientes:

1.º Por las cartas, en 25 céntimos en caso de franqueo, y el doble, en caso contrario, por cada carta que no exceda del peso de 20 gramos, y en 15 céntimos en caso de franqueo, y en el doble, en caso contrario, por cada 20 gramos ó fracción de 20 gramos de peso sobre el primero de 20 gramos.

2.º Por las tarjetas postales, en caso de franqueo, 10 céntimos por la sencilla ó por cada una de las dos partes de la tarjeta con respuesta pagada, y el doble en caso contrario.

3.º Por los impresos de todas clases, papeles de negocio y muestras de comercio, en 5 céntimos por cada objeto ó paquete, que lleve una dirección particular y por cada peso de 50 gramos ó fracción de 50

gramos, con tal que este objeto ó paquete no contenga ninguna carta ó nota manuscrita que tenga el carácter de correspondencia actual y personal y esté acondicionado de modo que pueda ser fácilmente reconocido.

El porte de los papeles de negocios no podrá ser inferior á 25 céntimos por cada envío, y el de las muestras de comercio no podrá ser inferior á 10 céntimos por cada envío.

Queda prohibido: 1.º Expedir por el correo muestras ú objetos que por su naturaleza puedan ofrecer peligro para los empleados de correos y manchar ó deteriorar la correspondencia, materias explosivas, inflamables ó peligrosas, animales é insectos vivos ó muertos.

2.º Incluir en la correspondencia ordinaria ó certificada que se entregue al correo, monedas, objetos que devenguen derechos de Aduanas, materias de oro, plata, pedrería, alhajas y otros objetos de valor, cualesquiera objetos cuya entrada ó circulación estén prohibidos en el país de destino.

Los países que han suscrito dicho convenio son Alemania y los Protectorados alemanes, los Estados Unidos de América y las posesiones insulares de los mismos, La República Argentina, Austria, Bélgica, Bolivia, Bosnia-Herzegovina, Brasil, Bulgaria, La República de Colombia, el Estado independiente del Congo, El Imperio de Corea, La República de Costa Rica, Chile, El Imperio de China, Creta, La República de Cuba, Dinamarca, Las Colonias Danesas, La República Dominicana, Ecuador, Egipto, España y las Colonias Españolas, El Imperio de Etiopía, Francia, Argelia, Los Protectorados y Colonias Francesas de la India China, el conjunto de las demás Colonias Francesas, Gran Bretaña y diversas Colonias Británicas, India Británica, Confederación Australiana, El Canadá, Nueva Zelanda, Las Colonias Británicas del África del Sur, Grecia, Guatemala, La República de Haití, La República de Honduras, Hungría, Italia y las Colonias Italianas, Japón, La República de Siberia, Luxemburgo, Méjico, Montenegro, Nicaragua, Noruega, La República de Panamá, Países Bajos, Las Colonias Neerlandesas, Paraguay, Persia, Perú, Portugal y las Colonias Portuguesas, Rumanía, Rusia, Salvador, Servia, el Reino de Siam, Suecia, Suiza, Túnez, Turquía, Uruguay y los Estados Unidos de Venezuela.

## VELADA FAMILIAR

Mañana domingo, á las nueve de la noche habrá velada familiar en el círculo *Fraternidad Republicana*. A los socios que asistan se les obsequiará con un té, en celebración de haber sido absuelto nuestro querido amigo Botella en la vista del primer proceso que se le ha seguido por sus opiniones políticas.

El señor Botella asistirá á dicha velada, atendiendo á la invitación de los organizadores, y á su propio deseo de compartir con sus amigos y correligionarios los encantos de esta agradable fiesta de fraternidad.

## Nueva carretera

El Congreso de los Diputados ha aprobado definitivamente el proyecto de ley sobre inclusión en el plan general de carreteras, de la del Pozo del Cacho á la del Alcoy á Yecla.

He aquí el texto de dicho proyecto que publica el «Diario de las Sesiones de Cortes»:

«Señor: Las Cortes han aprobado el siguiente

### PROYECTO DE LEY

Artículo 1.º Se modifica el trazado de la carretera de tercer orden, ya incluida en el plan general de las del Estado, que, par-

tiendo de Pozo del Cacho en la provincia de Alcoy á Bañeras, termine en la de Alcoy á Yecla, en forma que, partiendo de la ermita de Polop, en la provincial de Bañeras y pasando por la Algueta Amarga, junto á Ibi, y por Onil y Castalla, termine en Sax.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las disposiciones de la Instrucción de 30 de Marzo de 1903 y demás disposiciones vigentes.

Y el Congreso de los Diputados lo presenta á la sanción de V. M.

Palacio del Congreso 13 de Noviembre de 1907.—Señor: Eduardo Dato, Presidente.—Carlos Castel, Diputado Secretario.—El Marqués de Santa Cruz, Diputado Secretario.—Jorge Silvela, Diputado Secretario.—Juan Ventosa, Diputado Secretario.»

Nos parece innecesario consignar la utilidad que tiene esta nueva carretera, singularmente en lo que afecta á la exportación de vinos, para los pueblos que comprende su trazado.

Esta importante mejora se debe á las influyentes gestiones del ilustre diputado por este distrito, don José Canalejas, y de los senadores por esta provincia señores Palomo y Diaz Moreu, á quienes significamos nuestra gratitud, por sus constantes trabajos en pro de los intereses de esta comarca.

## Noticias

El fiscal del Tribunal Supremo D. Javier Ugarte ha informado desfavorablemente en el indulto á Nakens.

En el informe anterior ya se mostró desfavorable á la concesión del indulto y en el de ahora se ratifica nuevamente.

Alega para ello no encontrar motivo suficiente para variar su primer informe ante la Sala.

Esta conformóse con el informe. El expediente pasará al ministerio de Gracia y Justicia y luego al Consejo de Estado.

## Academia de Música

BAJO LA DIRECCIÓN DE

## CAMILO P. LAPORTA

El 1.º del próximo Octubre, se abren las clases de solfeo, instrumental y armonía.

San Lorenzo, 8, p.º 2.º

## ESPECTACULOS

## CAFÉ DEL COMERCIO

San Lorenzo, núm. 15.

Todas las noches grandes conciertos y variados números por notables artistas.

## Edén Concert

Todas las noches grandes conciertos por la orquesta alternando con notables artistas.

## Imprenta "El Serpis,"

En este acreditado Establecimiento encontrará el público que tan dignamente le favorece un completo y variado surtido en objetos de escritorio, y particularmente en el ramo de librería, como así mismo los

### Diarios económicos para 1908

los cuales ofrece á su numerosa y distinguida clientela, y sobre todo al comercio en general.

Se hacen con el mayor esmero, prontitud y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

San Cristóbal, 28.

Imprenta de "El Serpis,"  
Calle San Cristóbal, núm. 28.—ALCOY

# PARIS MADRID

## BAZAR DE MODAS

◆◆◆ Polavieja, 2.-Alcoy ◆◆◆

Casa especial y única en su clase de modas y sombreros para señoras, niñas y niños. Grandes surtidos para la estación de otoño e invierno. Modelos directos de París, gran fantasía y novedad. Bols y manguitos, pieles y plumas, cuellos, guantes, velos, broches, cintas, terciopelos, crespones, flores, armaduras y otros artículos. Bien montado. Obrar por para toda clase de encargos y reformas a gusto de las señoras.

PRECIOS LIMITADOS

# LA FUENTE DEL ORO

## Sombrerería y Fábrica de Gorras

### E. Martínez Bayarri

M. Torregrosa 2, (antes Val).-ALCOY

Grandes surtidos para la estación de invierno en sombreros gorras y bonos de la mejor calidad. Taller para toda clase de encargos al día y a gusto del consumidor, como: sombreros y gorras para militares, músicos, establecimientos públicos, fiestas y teatro. GRAN ECONOMÍA

# EL SERPIS

Imprenta, Librería y Papelería

San Cristóbal, 28.-ALCOY

En este establecimiento tipográfico, encontrará el público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases.

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

Gran surtido en tarjetas postales, última novedad.

Tarjetas postales con vistas de Alcoy, colección de 24 una peseta, una suelta 5 céntimos.

# CAFÉ DEL COMERCIO

San Lorenzo, n.º 15

Todas las noches grandes conciertos y variados números por notables artistas.

En este Establecimiento se sirve al público los más acreditados licores del país y extranjero, con arreglo a la siguiente:

### TARIFA DE PRECIOS

	Ptas.		Ptas.
Café	0'25	Chartreuse	0'50
Limonadas	0'20	Absinthe entera	0'50
Cerveza «Pilsen»	0'30	Id. media	0'25
Id. «M. hóu»	0'60	Vermouth entero	0'50
Id. «Águila»	0'60	Id. medio	0'25
Id. «Asturiaca»	0'50		
		<b>Vinos</b>	
		Manzanilla	0'25
		Jerez seco ó dulce	0'25
		<b>Chocolates</b>	
		Con bizcochos	0'40
		Con tostada	0'50
		Raciones de jamón ó salchichón con pan, vino y aceitunas	1'75

## OBRAS

DE

# UBALDO ROMERO QUIÑONES

(PUBLICADAS)

Pesetas.		Pesetas.	
4	La Fórmula social, un tomo en 4.º (tercera edición)	1	La Neurosis anárquica, un tomo en 8.º
2'50	La Educación moral de la mujer, un tomo en 8.º (quinta edición)	1	Equidad tributaria, un tomo en 8.º (cuarta edición)
2	La Educación moral del hombre, un tomo en 8.º (segunda edición)	1	Servicio militar obligatorio, un folleto
3	Teoría de la Justicia, un tomo en 8.º (cuarta edición)	0'75	Ideal del Ejército, un folleto
3	Teoría del Derecho, un tomo en 8.º (cuarta edición)	1	La Trinidad, un tomo en 8.º (tercera edición)
3	Filosofía de la Caridad, un tomo en 4.º (tercera edición)	1'50	Concepto real del arte en la literatura, un tomo en 8.º
3	La Religión de la ciencia, un tomo, en 8.º	4'50	Historia de D. Pedro I de Castilla, dos tomos en 8.º
7'50	La Fórmula resolutive del socialismo racional, un tomo en 8.º		<b>Novelas originales</b>
1'50	El Evangelio del hombre, un tomo en 8.º (cuarta edición)	4'50	La Chusma, dos tomos en 8.º
2	La Elocuencia de los números, un tomo en 8.º (cuarta edición)	2	Violeta, (quinta edición), un tomo en 8.º
2'50	¿Qué hay? (verdades psicológicas), un tomo en 8.º (quinta edición)	2	Los Huérfanos, un tomo en 8.º (décima edición)
1'50	La Moral democrática, un tomo en 8.º (tercera edición)	2	El Lotumano, un tomo en 8.º (segunda edición)
1'50	Problemas sociales, un tomo en 8.º (cuarta edición)	2	Evangelina, un tomo en 8.º
1'50	Pensamientos, un tomo en 8.º	2'50	Tontón, un tomo en 8.º (segunda edición)
1'50	Redención económica, un tomo en 8.º (cuarta edición)	2'50	Abnegación, un tomo en 8.º
1	La Verdad social, un tomo en 8.º (cuarta edición)	2	Juan de Avendaño, un tomo en 8.º (segunda edición)
1	Principios de organización racional y productiva del ejército.	2	La Caridad, un tomo en 8.º (tercera edición)
1'50	Teoría revolucionaria (cuarta edición), un tomo en 8.º	1'50	La Bestia, un tomo en 8.º
1	Sociología, un tomo en 4.º	2'50	El General Motín, un tomo en 8.º (tercera edición)
1'50	La Guerra del Norte (tercera edición) un tomo en 4.º	2	«Golfines!», un tomo en 8.º
1	El Materialismo es la negación de la libertad, un tomo.		<b>PUNTOS DE VENTA</b>
1	Reflexiones á Pablo, un tomo en 8.º		MADRID: Librería de Escritores y Artistas, calle de Alcalá, 18, y en casa del autor, calle de Alcalá, 99, principal.
			ALCOY: En la Administración de FRA-TERNIDAD.

# LA FABRIL VALENCIANA

(ÚNICA EN ESPAÑA)

Fábrica de máquinas para confeccionar toda clase de géneros de punto

Se facilitan á plazos de 5 pesetas semanales.

Gran depósito de máquinas de coser de las mejores marcas extranjeras.

Máquinas para escribir, á plazos ó al contado.

Piezas de recambio y accesorios para toda clase de máquinas.

Se hacen cambios y coups turas.

ADOLFO FRANCÉS JORDA  
Plaza Portal Nuevo, núm. 1.-ALCOY

## VINOS Y LICORES

# Eduardo Martínez

Plaza de la Constitución, n.º 8

Se acaba de recibir el «ANIS LERROUX», especialidad de la casa Martínez Imbert de Valencia.

# LA PAJARITA

GRAN BAZAR DE CALZADO  
POLAVIEJA, 20

En este establecimiento encontrará el público un completo surtido en toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños.

Precios sin competencia